

**WINZ** (*Joseph-Boniface*), Missionnaire des prêtres du Sacré-Cœur (Süchtel, Allemagne, 11.5.1867-St-Gabriel, Stanley-Falls, 23.12.1899).

Le R. P. Winz fit d'abord un assez long séjour comme missionnaire en Amérique du Sud, dans la province de l'Équateur, d'où il rentra le 9 juillet 1896.

Dans l'État Indépendant du Congo, la campagne arabe avait été menée de main de maître par Dhanis et son équipe ; mais en juillet 1895, la révolte des Batetela de Luluabourg rendait la situation à nouveau critique dans la région des Falls. Après un voyage à Rome du baron van Eetvelde qui exposa au pape l'urgence d'envoyer des missionnaires au Congo, les prêtres du Sacré-Cœur désignèrent deux des leurs, le P. Gryson et le Père Lux, pour les Falls, fin septembre 1897. Le 10 février 1898, le Père Boniface Winz, le Père Willibrord Reelick et un frère venaient seconder le Père Gryson. Isolés dans la forêt, à 5 km. en aval du poste de l'État, les missionnaires établirent une mission de fortune, faite de cabanes de terre et de bois pour abriter les enfants errants ou abandonnés dont les parents avaient été massacrés ou emmenés en esclavage. Ce petit poste de mission fut le noyau de St-Gabriel. Dès qu'on le put, on commença les travaux de construction qui furent pénibles au milieu de la sylvie équatoriale. En octobre 1899, 400 enfants étaient réunis autour des Pères. Mais les maladies, la dysenterie, la variole firent leur apparition ; le 23 décembre 1899, le Père Winz payait son tribut à la maladie et expirait à l'âge de 32 ans.

13 octobre 1951.

M. Coosemans.

*A nos Héros coloniaux morts pour la civilisation*, p. 249. — *Annuaire des miss. cath. au Congo*, 1935, p. 397. — D. Rinchon, *Missionn. belges au Congo*, Brux., 1931, pp. 35-36. — *Règne du Sacré-Cœur*, 1900, pp. 87-91, 123-127, 150. — *Alm. du Congo des RR. PP. du Sacré-Cœur*, 1906, p. 35.